

Bibliographie

TRAITE DES MALADIES DES VOIES URINAIRES, DE M. SIEURS DESNOS ET NINET, (Doim et fils, F.iteurs,) fort volume de 1,100 pages avec 89 figures dans le texte et huit planches en couleurs, hors texte.

Traité de premier ordre presque indispensable au praticien, dont il sera le guide toujours utile et où il trouvera la description précise des différentes affections des voies urinaires, du traitement le plus rationnel de ces affections.

Les auteurs ont pour but de composer un ouvrage qui permette à l'élève d'y trouver les éléments nécessaires à son instruction, au médecin un guide sûr, au spécialiste un moyen de préciser ses souvenirs. Pour arriver à ce but il leur était nécessaire de consacrer aux différents chapitres une étendue assez considérable, et de mettre en lumière les découvertes les plus récentes. Je crois que les auteurs ont donné à chaque chapitre l'importance qu'il a actuellement dans le domaine de la pathologie; les nouveaux moyens d'investigations: l'urétroscopie, la cystoscopie, la bactériologie, la chimie biologique, l'anatomie pathologique y sont l'objet de longues études, mais je suis heureux de constater que c'est au traitement, si prodigieusement transformé depuis quelques années, que les auteurs se sont surtout attachés.

Je voudrais voir ce traité des maladies des voies urinaires entre les mains de tous nos étudiants, de tous nos praticiens.

François de MARTIGNY.

RAYMOND MEUNIER.—"Le Hachich; essai sur la Psychologie des Paradis éphémères." 1 vol. 219 pages avec 3 planches hors texte Prix: 3 fr. in "Bibliothèque de Psychologie expérimentale et de Métapsychie, Bloud, éditeur, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI,) 1909.

Le hachich a semblé à M. Raymond Meunier, la substance par excellence permettant aux psychologues et aux physiologistes de suivre le mécanisme d'une intoxication. M. R. Meunier étudie donc cette intoxication en elle-même et pour elle-même; mais il pense, en ce faisant, apporter des données un peu précises sur "cette psychologie du bonheur" qui reste à faire tout entière et qu'il est si du bonheur" qui reste à faire tout entière, et qu'il est si délicat de tenter.

CHAPITRE I.—"Le Hachich. Un premier chapitre considère le hachich au point de vue historique, chimique et géographique, les produits pharmaceutiques et les préparations orientales.

Chapitre II.—"Les Hachichins." Intoxications excitantes ou déprimantes. Le hachich recherché pour son action excitante, exaltante ou euphorique. Les peuples hachichins. L'école romantique. Textes d'Homère et de Margo Polo. Théophile Gautier, Baudelaire. Le Hachich révélateur de notre fond mental subconscient. Art de varier les effets du hachich. La suggestibilité et l'auto-

suggestibilité hachichique. Tout hachiché est un hystérique d'un moment.

Les chapitres qui suivent portent sur "L'ivresse hachichiques, Les recherches et les théories neurobiologiques, La folie hachichique. Le hachich, le rêve et la folie. L'action thérapeutique du hachich."

DR HENRI BOUQUET.—"L'évolution psychique de l'enfant." 1 vol. in-16. Prix: 1 fr. 50. Bibliothèque de Psychologie expérimentale et métapsychie. Bloud éditeur, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI). En vente chez tous les libraires.

Le docteur Henri Bouquet, psychologue et spécialiste des maladies d'enfants, résume en cette étude les données de son expérience personnelle sur l'évolution de la mentalité humaine dans les premières années de la vie. Le moment même de la naissance et les premières sensations de la vie sont analysées. Puis c'est l'apparition des premières manifestations de l'activité sensorielle: vue, ouïe, goût, odorat, toucher. La marche le langage surtout sont des manifestations mentales plus complexes et d'un caractère déjà plus spirituel. Enfin l'auteur aborde directement la psychologie des tout petits enfants: habitude, mémoire, vie affective, peur, imagination, fétichisme sens. esthétique, éthique, etc.

Ce volume tout plein d'une savante expérience, est une très utile mise au point d'une question capable d'intéresser non seulement les spécialistes, mais les pères et mères de famille et en général tous ceux que préoccupent les questions d'éducation et de psychologie infantile.

DOCTEURS A. MARIE (de Villejuif) et RENE MARTIAL.—"Travail et Folie, influences professionnelles sur l'étiologie psychopatique." 1 vol. in-16, "Bibliothèque de Psychologie expérimentale et de Métapsychie. Prix: 1 fr. 50 Bloud, éditeur, 7, place Saint-Sulpice, Paris, (Vz) En vente chez tous les libraires. Le problème des rapports entre le travail et la folie,

remet en question beaucoup de notions considérées pratiquement comme définitivement acquies mais toujours discutables au point de vue philosophique.

Les auteurs ne prétendent pas en cet opuscule déclarer que, dans tel ou tel cas, le travail est la cause de la folie. Toute maladie, mentale ou autre, relève de causes multiples et, dans chaque cas, chacune des causes occupe dans l'ensemble des causes étiologiques une place d'importance différente et variable.

Ce que les auteurs ont essayé de déterminer c'est donc la part que prend le travail, manuel ou intellectuel, dans l'ensemble étiologique, dont relèvent les psychoses, et l'un autre côté la proportion des travailleurs atteints de psychose comparée à la totalité des travailleurs et à la totalité de chaque profession.

Ce livre représente donc surtout un travail de documentation. Mais il sera aussi quelque chose de plus: un travail de discussion et de raisonnement scientifiques, car l'étiologie de certaines psychopathies provoque l'examen de quelques opinions reçues ou à recevoir au sujet de l'étiologie vésanique.

Ce travail comble une lacune, car il est, dans la littérature médico-psychologique française, le premier qui entre au vif de la question, en se basant sur un matériel d'observations considérables.